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应该发展
一些适宜本土
生长的优质抗
性葡萄品种，
配套轻简化的
管理模式。

“

产业透视

随着经济的飞速发展，近十几年来我国葡萄酒
消费增长迅速，这推动了我国酿酒葡萄的大面积种
植和栽培，产业不断壮大。

根据国际葡萄园及葡萄酒组织 2015 年公布的
数据，中国酿酒葡萄种植面积在 15 年间跃居世界第
二，占世界总种植面积的 10.6%，超过法国，仅次于西
班牙。这些酿酒葡萄园主要集中在环渤海湾和西北
地区，以山东、河北、宁夏、新疆等传统种植区为主。

大大小小的酒庄和酿酒企业不断兴起，带来了
残酷的竞争，“高档酒”消费呈现断崖式下跌，而大众
餐酒消费悄然兴起，行业面临着挑战也迎来了机遇。
环境和气候条件的局限，让国外引进的欧亚品种“水
土不服”，传统管理模式导致的高人工成本加重了企
业的负担，再加上进口葡萄酒价格不断下降，国产葡
萄酒产业遭到内外夹击。

面对这样的发展现状，国产葡萄酒若想生存下
来，“应该发展一些适宜本土生长的优质抗性品种，配
套轻简化的管理模式，同时还应以酒庄为载体，‘接地
气’发展相关综合性产业，即‘一、二、三、四、五’产业
融合，走多元化之路。”农业部果树专家指导组成员、
山东农业大学园艺科学与工程学院教授翟衡在接受

《中国科学报》记者采访时如是说。

因地制宜发展适宜品种

葡萄属于藤本浆果，用于酿酒的主流种类起源于
欧洲的欧亚种品种，最适宜的生长气候是地中海式气
候，主要分布在中纬度地区（约南北纬 30°～40°）的
大陆西岸地区。世界上许多知名的葡萄酒产地，如法
国、意大利、西班牙、美国加利福尼亚州、智利、南非、澳
大利亚等，其葡萄主产区的气候都属于地中海式气候。

“从春末到秋初都很少下雨，光照充足、温度适
宜，葡萄果实病害少、品质好，而冬天温暖湿润，葡萄植
株冻不死，不用埋土防寒，春天也没有抽干问题，树形
标准化，全程机械化管理，优势很大。”翟衡表示。

而我国气候正好相反，属于大陆性季风气候区。
冬天寒冷干旱，北方很多地方需要埋土防寒，还常常
出现冻害。春季干燥多风，枝条容易抽干。而夏秋高
温多雨，连阴天光照不足，葡萄果实病害比较多，病虫
害防治任务艰巨。

记者了解到，相比于国外不用埋土防寒，我国酿
酒葡萄大多数产区冬春季因寒冷干旱，必须埋土防
寒才能安全越冬。下架埋土和出土上架的过程不但
要耗费大量的劳动力，还损害树体寿命，导致生产成
本大幅增加，而适宜该过程的机械化程度还不高，规
模化种植的葡萄基地对此非常头痛。

“雨热同季，加重了葡萄园的病害防治任务，加
大了农药使用次数和使用量，导致鲜食葡萄和葡萄

酒的安全质量受到影响，同时还污染环境。”国家葡萄
产业体系岗位专家、山东农业大学副教授杜远鹏在接
受《中国科学报》记者采访时表示。

在美国、加拿大及东欧等一些同样具有冬季严
寒或夏季多雨的地区，人们也在种植抗性强的非欧亚
种抗性品种，特别是近十来年，以德国和意大利为首
的育种单位，在加速培育具有欧亚种品质但抗寒抗病
的酿酒品种。

在翟衡看来，这非常符合我国内陆地区酿酒葡萄
的发展方向，与其费力地“高攀、伺候”欧亚种传统酿酒
葡萄，还不能达到优质葡萄酒的生产目标，不如选育一
些抗性好、生态适应性好同时品质又较好的抗性品种，
发展大众餐酒来满足不同层次的消费需求。

“冬天不用下架埋土，叶子基本没病，打药少，管
理轻省，既生态又环保，还能为消费者提供生态的富
有营养的产品，何乐而不为呢？”翟衡表示。

在采访中记者发现，两位专家都在强调栽培管理
的轻简化，并介绍说，所谓轻简化就是要实现在管理过
程中的轻便轻省、简约简化，要达到这个目标，必须实
现标准化、精准化、机械化。翟衡特别强调了建园的标
准化和精准化，否则很难配套推行机械化生产。

不难发现，在中国，要想生产出高质量的葡萄
酒，收获与国外适宜区相同的品质，需要付出多倍的
努力。如此一来，价格居高不下，难以与进口葡萄酒相
抗衡。

记者在泰安市中青松石葡萄产业园看到，这里
种植了大面积的抗性葡萄，随意采摘品尝发现，葡萄
口味香甜。

目前，为了维持“生计”，发展好自己的酿酒葡萄

产业，越来越多的酒庄、葡萄园愿意种植品质优良的
抗性品种。

事实证明，抗性好、适应性强的葡萄品种酿出的
大众餐酒非常受欢迎。“可以大规模栽培，品质也不
差，一瓶卖 30~50 元，很受大众欢迎，适应大众消费
特点。”杜远鹏说。

从“高”到“低”的蜕变

专家调查发现，国内的酿酒葡萄产业发展有一
个典型的现象就是“赶时髦”，酒庄在发展初始就瞄准
了高档消费理念，投资大规模大，酒的价格高昂。然而
随着餐饮结构发生了变化，高档酒的消费量在大幅度
下降。

“在国外，葡萄酒并不是奢侈品，虽然有一部分
高档酒，但所占比例并不高。”翟衡年轻时在法国留学
就发现，大众餐酒是老百姓日常消费的主流产品，这
才是正常的。

从“崇洋媚外”回到大众消费，就必须做一些战
略性的调整。

今年 8 月 27 日，张裕公司正式推出中国首款加
果汁的葡萄酒“小萄”，原料全部来自“水果之乡”山东
烟台，酒精度数仅 4 度，市场零售价 13.8 元，这是张
裕目前售价最低的饮品。

有专家认为，国产葡萄酒老大张裕重启中低端
战略路线，是非常明智的。“小萄”为广大中国消费者
带来了更加多样化的选择，有望成为引领时尚消费潮
流的酒类饮品。

“未来三年，张裕要将‘小萄’打造成中国消费者

喜爱的‘低度时尚大单品’。”张裕总经理周洪江说，新
投产的生产线可实现“小萄”产能 3 万吨 / 年。上半
年，张裕已完成营业收入 27.5 亿元，目标是今年营收
不低于 46 亿元。

而在张裕推出“小萄”之前，翟衡就曾建议一些
生产者开发一些低度的酒精饮料，但他们觉得“太低
端”而不屑一顾。“当张裕推出‘小萄’后，有人愤愤表
示为什么张裕干这个。”

“市场有普遍需求就应该干，张裕看到了大众消
费特别是年轻人消费的主流。”翟衡坚持认为，“接地
气”地开发一些亲民产品有利于产业的可持续发展。

“打开门”让大众走进来

记者在调查中发现，许多只做高端葡萄酒的酒
庄冷冷清清，葡萄酒生意状况并不好。而一些专门做
鲜食采摘的葡萄园负责人则表示，鲜食采摘也不敢种
植规模太大，一旦没有及时卖出去就“完了”。

葡萄是一个产业链长、文化内涵丰富的产业。目
前，葡萄酒产业形式相对比较单一。立足于产业长远
发展，“我们应该走多元化发展道路，在搞好葡萄酒生
产、树立葡萄酒品牌的同时，还要开发旅游、度假、餐
饮、住宿、婚庆等后续相关产业。”杜远鹏表示。

“对于许多内地酒庄的发展，我们给出了产业
发展方向的建议，即酒庄不再是单一卖酒的地方，
而是增加葡萄酒体验活动，和部分鲜食观光采摘相
结合，和休闲养生娱乐相结合，和青少年素质教育
相结合等等，这是目前大环境变化所需要的发展模
式。”翟衡说。

在济宁的一个鲜食采摘园，园区负责人一谈起
葡萄的利用率就叹气，每年都有很多采摘剩下的葡萄
因为无法处理而扔掉，着实让人心疼。而采摘一斤葡
萄也就卖 10~20 元左右，数量很有限。

现在，越来越多的葡萄园将采摘剩下的葡萄进
行发酵酿制成葡萄酒再销售。“本来采摘剩下的葡萄
是不值钱的，但是做成酒后，一瓶酒可以卖三五十元，
效益就上来了。”杜远鹏介绍。

据翟衡介绍，现在山东许多企业也开始“打开
门”让大众走进来，并和当地旅游局联合开发观光旅
游，吸引了越来越多的游客前往，“有些企业还配套了
青少年素质教育等活动场所”。

记者在泰安中青松石葡萄产业园就看到，产业园
已经形成酿酒葡萄种植区、鲜食葡萄采摘观光区、特色
养殖区、蔬菜（含农作物）种植区、休闲垂钓区等，青少
年体能锻炼和素质培养活动区也正在筹建中。

面对全国产业发展态势，翟衡表示，就目前来
看，“至少方向是正确的，也是有前景的，还需要时间

‘慢慢调整’”。

探寻酿酒葡萄“接地气”之路
姻本报记者 张晴丹
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农业部发布 2016 年
中国美丽休闲乡村

本报讯 10 月 21 日，农业部在
浙江德清举办 2016 年中国美丽休
闲乡村发布活动，向全社会发布推
介 150 个中国美丽休闲乡村。

农业部总农艺师孙中华强调，
被推介的中国美丽休闲乡村要珍
惜荣誉、加强管理，进一步拓展农
业功能，挖掘农耕文化，保护生态
环境，改善服务设施，开发特色产
品，提升服务质量，不断提升休闲
农业和乡村旅游发展水平，切实发
挥好示范带动作用。

据了解，从今年起，农业部启
动开展中国美丽休闲乡村推介工
作，重点打造“3+1+X”的休闲农
业和乡村旅游品牌体系。此次活动
经过地方推荐、专家审核和网上公
示等程序，最终确定北京市延庆区
下湾村等 150 个村为 2016 年中国
美丽休闲乡村。 （王方）

白羽肉鸡联盟
36家成员进行安全宣誓

本报讯 10 月 19 日，中国畜牧
业协会白羽肉鸡联盟的 36 家成
员在农业部、商务部、国家质检
总局、国家食药监局领导和业内
众多专家的注目中，在京郑重进
行了“中国白羽肉鸡食品安全健
康消费守护行动宣誓”。

中国白羽肉鸡联盟总裁李景
辉表示，联盟成员宣誓一方面是
凝聚行业力量，另一方面也是要
提振消费信心，促使白羽肉鸡产
业走出有史以来持续时间最长
的低谷期。

36 家成员包括福建圣农、首
农股份、大成食品、嘉吉、新希望
六和、山东春雪等在内的具有影
响力的养鸡企业。此次宣誓旨在
通过行业约束，要求联盟企业肉
鸡养殖中绝不违规添加和使用
违禁抗生素和添加剂，全部建立
质量管理和产品可追溯体系，病
死鸡绝不流入市场，养殖过程中
不污染环境。这也是诸多涉及鸡
肉的食品安全事件后，白羽肉鸡
巨头们的首次宣誓。 （王方）
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